

CONGRESO INTERNACIONAL DE GEOGRAFÍA DE LA SALUD.  
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO (UAEM). TOLUCA,  
MÉXICO 2007

*Reseñado por Mónica Oropeza  
Instituto de Geografía  
y Desarrollo Regional-FHE-UCV  
oropezamonica07@gmail.com*

Durante los días 14 al 16 de noviembre de 2007, se llevó a cabo en la UAEM, ciudad de Toluca, México, el Primer Congreso Internacional de Geografía de la Salud. Tenía como objetivos: a) reunir especialistas de la salud desde las perspectivas geográfica, epidemiológica, cultural y territorial, para discutir aspectos teórico metodológicos; b) fomentar el trabajo interdisciplinario por medio del intercambio de experiencias académicas relacionadas con ésta temática. Las actividades se estructuraron en dos cursos: pre-congreso (SIG en Salud), post-congreso (Geografía de la Salud en América Latina: metodología y acción); tres conferencias magistrales y diez sesiones de trabajo (86 ponencias y exposición de 40 carteles).

El día 14 se desarrollaron las sesiones de: 1) distribución geográfica de mortalidad, morbilidad y salud, 2) comportamientos socioespaciales toxicológicos y epidemiológicos, 3) medicina alternativa; análisis espacial de los sistemas de salud, equipamientos

y servicios, 4) exposición de carteles como actividad permanente. Durante el día 15 se presentaron las siguientes sesiones de trabajo: 5) ambiente y salud (aquí el Dr. Sáez-Sáez V., en coautoría con el Méd. Pino J., y el Lic. Aguilar V., presentó el trabajo *Malaria e IOS, en Venezuela, 1995 a 2006*; financiado por el CDCH-UCV), 6) comportamientos socioespaciales, toxicológicos y epidemio-lógicos, 7) distribución geográfica de mortalidad, morbilidad y salud. 8) consideraciones teóricas y metodológicas. Finalmente el día 16 se expusieron las dos últimas sesiones, 9) Atlas y SIG y 10) consideraciones teóricas y metodológicas.

En la sesión plenaria, se concluyó sobre la importancia que ha desarrollado esta línea de investigación con la participación de diversas disciplinas, considerando en primer lugar, la vinculación de los geógrafos con los médicos, la incorporación de ambientalistas, biólogos, abogados, administradores, ingenieros y urbanistas, quienes en su intercambio conforman ejes transversales que fomentan la comprensión de la salud de los pueblos. Se incentivó la creación de una red de colaboración académica que permita fomentar el diálogo entre geógrafos y especialistas de la salud. En particular, llama la atención la inclusión en los pensa de estudios de pregrado en el área de geografía en países como México, Argentina y Brasil, de la asignatura Geografía de la Salud, lo que prueba la importancia de esta forma del conocimiento en la formación profesional de nuestros estudiantes, y en su posible incorporación en los programas de educación superior nacional.